



Cuerpos y experiencias  
de sí en la era del Bíos  
a 40 años de la muerte  
de Michel Foucault

**Instituto de Bioética**  
**Facultad de Filosofía**  
**Pontificia Universidad Javeriana**

## **VII Foro de Bioética Clínica y Humanidades en Salud**

**Bogotá, octubre 15-17 de 2024**  
(Conferencistas nacionales e internacionales.  
Entrada libre, previa inscripción)

# ***Cuerpos y experiencias de sí en la era del Bíos*** ***A 40 años de la muerte de Michel Foucault***

### **CONVOCATORIA PARA PONENCIAS**

#### **ÁREAS TEMÁTICAS:**

*Bioética clínica en perspectiva foucaultiana*

*Gubernamentalidad, prácticas de sí y bioética*

*Bioética, biopolítica y bioeconomía*

El surgimiento de la bioética se ha explicado en términos de una necesaria defensa de la *vida*, en todas sus formas, ante la amenaza de un mundo cooptado por el consumismo, la extracción sin límites de los recursos naturales y la creciente intervención tecnológica que busca dominarla y explotarla. Frente a este panorama, la bioética señala los inextricables hilos que unen a todas las formas vivientes en el planeta, incluidos los propios seres humanos, así como

1



Facultad de  
Filosofía



Con apoyo de:





propone principios que guíen el desarrollo tecnocientífico, en particular en el terreno de las ciencias de la vida y la biomedicina.

En su quehacer, la bioética propone el diálogo entre ciencias y humanidades. Por un lado, la bioética invita a que todos nos apropiemos, no solo los expertos, del conocimiento, objetivos, procedimientos y desarrollos de la ciencia y la tecnología. Por el otro, propone incorporar teorías éticas y prácticas como la deliberación y el consenso para iluminar el proceder de la ciencia y la tecnología. Adicionalmente, en el campo biomédico en particular, ha buscado orientar la práctica e investigación, así como resolver los problemas que allí se presentan a través de la consultoría ética y la producción de normatividad y regulaciones en este campo.

Desde hace varios años diversos autores han llamado la atención sobre la necesidad de que la bioética incorpore, además de las teorías éticas y los enfoques heredados de la filosofía analítica anglosajona, la perspectiva crítica de las humanidades y las ciencias sociales. En este camino, el horizonte de análisis y discusión abierto por Michel Foucault, uno de los pensadores más influyentes del mundo contemporáneo, representa un gran potencial para pensar los problemas de los cuales se ocupa la bioética –lo cual ya algunos han comenzado a hacer–; pero también para arrojar nuevas comprensiones sobre el origen, desarrollo, propuestas y retos de la bioética como campo novedoso en el contexto académico y profesional contemporáneo.

En este *VII Foro de Bioética Clínica y Humanidades en Salud*, en conmemoración de los 40 años de la muerte de Michel Foucault, se busca acercar los terrenos de la bioética clínica y las humanidades en salud a los conceptos, herramientas analíticas, propuestas e inspiraciones que surgen de su obra y del trabajo de quienes la han continuado aportando nuevas perspectivas y aplicaciones.

Además, es fundamental hoy para la bioética incorporar con mayor decisión y amplitud el *análisis y crítica al poder* y su rol en diferentes escenarios, como, por ejemplo: en la producción del conocimiento y de las verdades que circulan en nuestras sociedades, en la construcción de subjetividades, en la manera como concebimos y experimentamos el cuerpo, y en la forma como funcionan discursos, prácticas e instituciones en el campo biomédico y de atención en salud.

En esta vía, es relevante reconsiderar las nuevas dimensiones perfiladas por la ciencia y la tecnología de los siglos XVIII y XIX, momento de origen de las biociencias y de sus usos en escenarios políticos, económicos, culturales y, por supuesto, académicos. En ese entonces el cuerpo humano reapareció con diferentes grados de concreción: desde las imágenes e imaginarios sobre este, cargados de nuevas concepciones como las del mecanicismo, hasta su apropiación como objeto de derechos e instrumento de liberación. Vale la pena traer a



**Cuerpos y experiencias  
de sí en la era del Bíos**  
a 40 años de la muerte  
de Michel Foucault

colocación el nacimiento de la clínica (de la biomedicina) y su impacto en la constitución de una nueva corporalidad y de nuevas experiencias de sí mismo; dinámica que fue analizada por Foucault y otros pensadores a partir de él.

Desde los años 1970 se avanza en el desarrollo de campos de estudio que plantean la necesidad de reevaluar la forma en que entendemos la relación entre la totalidad y la individualidad, entre las instituciones sociales y la singularidad humana. Una manera de identificar estos campos es la gran complejidad y multidisciplinariedad que implican, tal y como ocurre con la Bioética, los *governmentality studies* y los estudios sobre la subjetividad y las prácticas de sí.

Teniendo en cuenta lo anterior, el Instituto de Bioética (Facultad de Filosofía, Pontificia Universidad Javeriana) convoca a personas e instituciones interesadas en participar como ponentes en el *VII Foro de Bioética Clínica y Humanidades en Salud*, que se llevará a cabo en Bogotá, D.C., Colombia, del 15 al 17 de octubre de 2024, en el Auditorio Jaime Hoyos, S.J., para que envíen sus resúmenes de ponencia a más tardar el 20 de agosto de 2024 al correo electrónico: [bioeticaclinica@javeriana.edu.co](mailto:bioeticaclinica@javeriana.edu.co)

Este año, el llamado se hace bajo el lema *Cuerpos y experiencias de sí en la era del Bíos*, con lo que esperamos abordar y poner en discusión tres grandes escenarios que se constituyen en las áreas temáticas del Foro, descritas a continuación.

## **AREAS TEMÁTICAS**

### *Bioética clínica en perspectiva foucaultiana:*

Un escenario del cual la bioética se ocupó desde sus comienzos fue el de la práctica clínica y la atención en salud. Enfatizó los nuevos problemas éticos que surgían de la colectivización de los servicios de salud, el imperativo tecnológico, la crisis de la ética médica tradicional y el arribo de la autonomía individual como primer valor en las relaciones sociales incluidas las de la biomédica. En este contexto se ha vuelto predominante la perspectiva de los cuatro principios de la bioética, los comités de bioética y los servicios de consultoría bioética. Sin embargo, parece necesario reflexionar sobre la relación clínica y los efectos de la biomedicina en la triple relación saber/poder/subjetividad; es decir, sobre las dinámicas de poder y las diversas prácticas discursivas que están presentes, pero que son poco reconocidas, en los diferentes elementos y dinámicas que constituyen a la bioética clínica como campo académico y profesional diferenciado e institucionalizado.

### *Gubernamentalidad, prácticas de sí y bioética:*



**Cuerpos y experiencias  
de sí en la era del Bíos**  
a 40 años de la muerte  
de Michel Foucault

El campo biomédico no es simplemente un lugar donde se realiza la atención en salud, se da el ejercicio de las profesiones de la salud y se hace investigación básica y clínica; es también un campo de cruce de vectores de poder, de producción de dispositivos de verdad y de disciplinamiento. Así, desde la bioética pareciera que se trata solo de encontrar la manera de aplicar sus cuatro principios y resolver los dilemas/problemas éticos que se presentan; pero, desde una perspectiva foucaultiana habría que considerar cómo es que el escenario biomédico permite *gobernar* a los individuos a través de ciertas prácticas discursivas y subjetivantes, lo que lleva a ubicar a la bioética en una analítica del poder, en la que entran, además, las instituciones y el Estado, de un lado, y las formas éticas de subjetivación y de relacionarse consigo, de otro

### Bioética, biopolítica y bioeconomía:

Aunque el sujeto pareciera ser el centro de la reflexión, desde otro punto de vista es “la vida” la que en cualquier relación de poder se encuentra en juego. Ya sea en su acepción como *bíos* o como *zoé*, la vida es sometida a cálculos de utilidad, a mediciones y clasificaciones, a caracterizaciones potenciadoras o debilitadoras, a amenazas de procedencia judicial o extrajudicial, en fin, la vida es el objeto de la política –como lo advertiría Foucault–, pero también de la economía y de la ética. No obstante, aunque parezca obvio que la vida es el centro de todo, lo que no es evidente es cómo la vida llegó a ser ese centro y cómo se ha logrado que la vida sea una especie de “bien circulante” cuyo valor deba ser constantemente determinado. Por lo tanto, es necesario analizar las relaciones entre una ética, una política y una economía que tienen como centro a la vida del ser viviente en tanto meramente viviente.

### FECHAS A TENER EN CUENTA:

Fecha límite envío resúmenes de ponencia: **20 agosto 2024**

Respuesta aceptación de ponencias: **30 agosto 2024**

Anuncio programa definitivo: **15 septiembre 2024**

### INSTRUCCIONES PARA PRESENTACIÓN DE PONENCIAS:

1. Resumen mínimo de 300 palabras y máximo de 500, indicando el área temática.
2. Los trabajos deberán presentarse en máximo 15 minutos seguidos de 5 minutos para comentarios y preguntas (se aceptan diversos formatos: texto leído, diapositivas o ambos).

4



Facultad de  
Filosofía



Con apoyo de:





**Cuerpos y experiencias  
de sí en la era del BíoS**  
a 40 años de la muerte  
de Michel Foucault

3. Se aceptan trabajos en español o inglés.

4. Posterior al evento, habrá convocatoria para publicación de las ponencias que cuenten con soporte escrito.

**MAYOR INFORMACIÓN, ENVÍO DE RESÚMENES E INSCRIPCIONES:**

Instituto de Bioética, Pontificia Universidad Javeriana, Transversal 4 No. 42-00 Piso 5. Tels. +57-1-3208320 Ext 4537/38. Bogotá, Colombia. Correo electrónico: [bioeticaclinica@javeriana.edu.co](mailto:bioeticaclinica@javeriana.edu.co)